
 

理大、西安交通大學、國家電網和港燈延續合作 

繼續推出「一帶一路電力及能源高級研討項目」計劃 

 

（2024 年 6 月 19 日） 香港理工大學（理大）、西安交通大學（西交大）、國家電網有限公司

（國家電網）及香港電燈有限公司（港燈）宣佈，由於歷年參加者反應熱烈，調研成果豐碩，

所有合辦機構決定繼續推展「一帶一路電力及能源高級研討項目」計劃。 

 

新一個階段為期 4 年直至 2028 年，除希望可以進一步提升電力行業的整體及創新水平，亦計劃

透過對「一帶一路」國家和地區開展實地調研，因應不同地理環境和技術水平，提出最合適的

電力基建和系統營運方案，推動這些帶路國家和地區的經濟發展。 

 

「一帶一路電力及能源高級研討項目」計劃（前稱「一帶一路電力能源高管人才發展計劃」）

已連續推出 6 年，由上述 4 個始創機構共同舉辦，以支持國家共建「一帶一路」高質量發展的

倡議。計劃至今已培訓來自逾 20 個國家 800 多名專業人士。 通過延長合作夥伴關係，來自內地

和香港 2 所大學和 2 間電力公司將繼續攜手在電力和能源領域，為業界人士提供前沿培訓和專

業發展機會，推動「一帶一路」地區的發展。計劃為參加者提供涵蓋最新行業和研究發展的專

題研討會、文化考察，亦會安排參觀位於濟南、西安和香港的先進發電廠和尖端研究機構。 

 

理大工程學院院長文効忠教授表示：「理大一直致力以研究和知識為『一帶一路』沿線國家及

地區發展作出貢獻，並發揮大學科研優勢，在綠色能源領域力求創新突破，是次為期 4 年的延

續合作表明了我們對此策略目標的重視。『一帶一路』倡議為當地研究人員和決策者提供了寶

貴平台，就重大能源挑戰和解決方案進行深入交流。很高興能透過這個計劃，進一步加強這些

合作紐帶，共同實現可持續能源發展目標。」 

 

西安交通大學電子與信息學部主任管曉宏院士表示﹕「電力能源技術的創新對於綠色能源、經

濟、新質生產力的發展具有重要作用，是牽引『一帶一路』國家與地區的重要紐帶，專案的持

續實施意義重大。本次續簽將深化與各夥伴的合作，為在電力和能源領域的共同發展做出貢獻，

為『一帶一路』倡議提供強有力的支撐和保障。 」 

 

國網技術學院院長杜軍先生表示：「經過 6年的合作發展，4方已經結下深厚的情誼，該專案已

成為學企聯合、內地香港協作服務『一帶一路』的典範，為『一帶一路 』沿線國家和地區能源

 

新聞稿 



電力行業深入了解中國電力、中國能源的發展，打造了一個全新的視窗。未來希望繼續與 4 方

同仁一起緊跟全球能源治理新趨勢、共同當好『一帶一路』形象大使，聚焦『雙碳』目標，推

出更多更好的品牌化、系列化交流服務專案，讓合作之路越走越寬廣。 」 

 

港燈董事總經理鄭祖瀛先生表示：「要向香港這個人口稠密的城市供電，並不容易。應對不同

的狀況和挑戰，我們發展出最配合香港這類城市環境的輸配電系統，包括海底和地底電纜、電

纜隧道等。世界各地目前正探討如何加強電網，去抵禦愈來愈頻繁的極端天氣的能力，我們期

待在由 4 方合作舉辦的研討項目，既可以和參加者分享我們多年來累積的獨特體驗，也透過借

鑒參與者的意見和經驗，進一步優化港燈的電力系統。」 

 

此計劃在 2018 年首次啟動，旨在為來自「一帶一路」參與國家的業界人士提供專業培訓和提升

技能，至今已成為推動電力和能源行業能力建設的全球領先平台。 

 

***完 *** 
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圖片一 

理大工程學院院長文効忠教授（上排

左）、西交大電子與信息學部主任管曉宏

院士（上排右）、國網技術學院院長杜軍

先生（下排左）及港燈董事總經理鄭祖瀛

先生（下排右）簽署合作諒解備忘錄，將

延續合作，繼續推出「一帶一路電力及能

源高級研討項目」計劃。 

 
 

 

 


